



Simposio 34. Migraciones internacionales y la construcción de la fronterización cotidiana: aportaciones y miradas desde la antropología.

Comunicación

### **Fronteras vecinales, participación barrial y convivencia. El caso de Russafa (Valencia)**

Francisco Torres Pérez y Vicent Horcas López  
Universidad de Valencia

Esta comunicación aborda las migraciones internacionales y la construcción de la fronterización cotidiana en un barrio multicultural como Russafa, Valencia, con importantes transformaciones urbanas. Lo que nos interesa es cómo se construyen las fronteras cotidianas, cómo se redefinen, se modifican y/o se diluyen, en el espacio social conformado por las tramas de relaciones vecinales, las dinámicas de la vida diaria y la participación –formal y/o informal— en la vida barrial. Nuestra hipótesis es que la participación en las dinámicas de la vida barrial, en determinadas condiciones, pueden contribuir a diluir las fronteras cotidianas con efectos positivos para una convivencia intercultural.

Nuestra propuesta analiza el proceso de transformación de Russafa en barrio multicultural, en los años 90, con la llegada y el asentamiento del vecindario inmigrante, que supuso, inicialmente, nuevas fronteras vecinales en torno al eje autóctonos/inmigrantes. Ya en el siglo XXI, estas fronteras se han ido diluyendo en unos casos y redefiniéndose en otros como consecuencia de diversos factores: el asentamiento tranquilo del vecindario inmigrante, su participación minoritaria pero simbólica en diversas campañas en función de intereses comunes como vecinos (reforma Colegio Público CP Balmes, exigencia mejoras en el barrio, Plaza M. Granero, CP Puerto Rico y Parque Central, entre otras) y como consecuencia la reconfiguración de las relaciones vecinales. Esta comunicación aborda estos procesos, particularmente en la última década, con un importante proceso de gentrificación, con nuevos grupos (gentrificadores, usuarios...), nuevas dinámicas de cohesión y/o de conflicto, y nuevos realienamientos de fronteras cotidianas (usuarios/vecinos; gentrificadores/vecinos antiguos; autóctonos/ inmigrantes). Un eje transversal de nuestro análisis será las implicaciones de estos cambios para la convivencia intercultural.

Esta comunicación se enmarca en el Proyecto PID2021-124346OB-I00, “Participación, relaciones vecinales y convivencia en barrios multiculturales en pandemia. Un análisis comparativo”